

Las libertades
no se dan:
Se toman.
P. Kropotkine.

EL HAMBRIENTO

Pedir es implorar.
Recabemos por la acción.
El Hambriento.

SALE CADA MES

PERIODICO ANTIPOLITICO DEFENSOR DE LAS IDEAS LIBERTARIAS - CASILLA N. 391

CONTESTAMOS.....

A las frecuentes indicaciones, y á la buena voluntad de algunos agentes de "EL HAMBRIENTO" que desean hacer quincenal el periódico, nosotros aceptamos en todo sus deseos y opiniones, pero mientras la entrada económica no sea el doble del actual, que marca el presente número, no podremos ir adelante.

LA ADMINISTRACIÓN.

Fechas, Sangrientas

Son el 11 de Noviembre de 1887 y 23 de Noviembre de 1904, es imposible arrancar de la memoria de los obreros conscientes de la próxima revolución de la humanidad, que en el principio de siglo presente va á paso más que apresurado, como si dijéramos al trote, hacia la luz, la sangre vertida en las guillotinas de Chicago, no han conseguido más que á dar un fuerte empuje de ideales en todo el Universo; Para la burguesía americana, aquella que se engolfa, cruzando los mares con su comercio y manufactura anquilada del pueblo productor, aquella que dice (americana gold) con una vanidad rayana en salvajismo de desprecio á los mismos trabajadores que ellos explotan, esa burguesía americana como todas las demás sin exceptuar á ninguna imaginaron que sacrificando á los obreros más ilustrados á las más activas ó los más útiles por el momento; todo concluía, todo acabaría con la caída de nuestros inolvidables mártires, si para ellos fué una caída, si para ellos acababa, cuán engañados deben estar por haber sido una Caída, si pero con triunfo. Nosotros los luchadores que seguimos el sedero marcado por aquellos generosos corazones revolucionarios, queremos que cada día y cada hora hubiera una caída como la de Chicago.

La memoria de nuestros compañeros nos impulsa á seguir no solo caídos sino luchas, no solo muertas sino victorias, caemos unos vienen otros, y así las filas no están claras por cada mártir de Chicago cuantos Revolucionarios han surgido, lo que no se puede negar es lejos de perder la fé del tímido y cobarde en la lucha gigantesca, el número aumenta que unos se quedan á mitad de camino otros siguen adelante, nosotros pigmeos del pensamiento, pero brazo muscular del trabajo y de lucha dedicamos este recuerdo en memoria de los de Chicago de los de Rosario de Santa Fé que el 23 de Noviembre de 1904, cayeron Carré, Giacomelle, Peryra, Seien, son otros

tantos Spies Weis, Parsons, etc. sin la intención de convertirlos en ídolos que tengamos que adorar, es nuestro deber recordar su memoria para inspirarnos en su ejemplo.

Recordemos esas fechas y pronuncemos los nombres de esas víctimas queridas inmoladas en holocausto de ambiciones bastardas, para que su espíritu viva perenne en nosotros.

¡Víctimas de Noviembre vuestra muerte será vengada;

¡Burguesía infame la sangre proletaria derramada en las jornadas de Noviembre caerá sobre vuestra frente impúdica para baldón de vosotros y escarnio de vuestra prole, porque llevais consigo el estigma maldito de asesinos!

Lector, escucha reflexiona la defensa de un mártir. "Hemos dicho "además..... que para nosotros la "tendencia del progreso parece ser "el anarquismo, es decir, una sociedad libre, sin reyes ni clases, una "sociedad de soberanos en la que "la libertad y la igualdad económica de todas producirá un equilibrio estable (como fundación "condición del orden natural)..... "Creo con Bucklg, Paine, Jefferson, "Emerson, Spencer, y muchos otros "grandes pensadores de este siglo, "que el estado de castas y de clases, el estado donde una clase domina y vive del trabajo de la otra "y llama á esto orden, creo que es "la forma bárbara de organización "social con sus rapiñas y sus asesinatos legales, está condenada á "morir y dejar el sitio á una libre "sociedad, y la asociación voluntaria ó Universal fraternidad, si así lo preferis.....

"Augusto Spies--Defensa ante el "tribunal".

El Hambriento al hacer un recuerdo del rojo sentimiento que le anima ante el inengado crimen de Chicago, no olvida que la ola de evolución obrera camina rápidamente hacia las futuras libertades humanas.

La Redacción.

Por la Patria

Abanhonestos la idea de Patria, Bandera, Religión, Patrono y Autoridad, nombres fantásticos y hombres iguales á nosotros, no respetamos nada cuando seamos atacados por todas estas "Miserias humanas".
Leopoldo E. Urmachea.

Era media noche. Tolón reposaba. La luna llena derramaba suave luz sobre los desiertos muelles y sobre las profundas, negras y tranquilas aguas del puerto, donde ni el menor balanceo movía las barcas amarradas á la orilla.

Como paseante melancólico y solitario, vagaba el azar, impulsado por cierta necesidad de aprender incasamente en las calles, que es co-

mo un gran libro de arte y de verdad, pasional y siempre nuevo para quien sabe comprenderle, cuando mi atención fué atraída por un cuerpo extendido en la acera, arriado á la pared. Era un anciano que dormía. La luna iluminaba su barba plateada y su rostro arrugado y demacrado por los años. A su lado tenía un bastón y cerca de su cabeza tenía un cartelón apoyado en la pared, semejante al que algunos mendigos se ponen en el pecho para manifestar sus penas y excitar la piedad.

Me acerqué silenciosamente, me agaché, y pude leer lo que decía el cartelón, trazado torpemente á la mano con gruesos caracteres y tinta amarillenta;

"JUAN MOULAN, nacido en 13 de enero de 1824.—Medalla de Crímea—Medalla de Italia.—Medalla del Senegal.—Medalla de Méjico.—Medalla de Africa.—Cuatro medallas por salvamento en mar.—Cuatro medallas por salvamento en incendio.

"Como el Gobierno no concede más que á la cruz y á la medalla militar, y ninguna de mis medallas es pensada, me voy reducido á la mendicidad."

Al acercarme, el anciano abrió los ojos expresando admiración. En el pecho, sobre su vieja chaqueta, se ostentaba varias condecoraciones con los colores de Francia...

—¿No tenéis donde cobijaros, buen hombre?—le pregunté emocionado.

—No, respondió con voz ronca que expresaba una resignación inmensa, ¡no!... Lo poco que se me da apenas me alcanza para alimentarme...

Registré mi bolsillo en busca de alguna moneda, y dije:

—Quizá á esta hora encontrará usted una cama...

—¿Por una noche no vale la pena!... Aprendí á sufrir el frío hace ya muchos años, delante de Sebastopol, cuando el ejército francés acampaba sobre la nieve, y ya estoy acostumbrado á dormir al aire libre.

Penosamente se había levantado un poco apoyándose sobre un codo mientras su pecho era sacudido por la tos. Luego añadió:

—Algunas veces me ocurre, como esta noche, hallarme mal.

A pocos pasos de nosotros, cerca del monumento que simboliza el genio marítimo, estaba el palacio del Ayuntamiento, con sus puertas ricamente labradas, adornadas con cariátides de Pouget. Y yo pensaba: ¿Por qué el gobierno no presta asistencia á un viejo servidor como este, si no hay sitio más á propósito, aunque sea en los salones donde se reúnen los elegidos? ¿Cómo no tiene la vergüenza de arrancar á la calle este hombre y este cartel, con su texto, ante los hombres de corazón, marcar una nación con sello infamante, ante los hombres de corazón, marcar una nación con sello infamante? ¿No ha arriesgado este hombre muchas veces su vida para

salvar la de sus conciudadanos, para defender las fronteras del país donde no tiene propiedad alguna, y para aumentar la riqueza de su comercio y de su industria? Quizá ese pobre anciano, en su inconsciente pasividad, se considere feliz porque los agentes, harto tolerantes, no le nieguen el derecho de tenderse sobre dos metros de ese suelo por cuya defensa ha derramado su sangre.

El rostro del anciano se crispó dolorosamente.

—No pido mucho, dijo; sólo deseo que se me deje vivir en un asilo: Ya hace meses que dejé en la alcaldía mi hoja de servicios; pero cuando me presento me dicen que espere, y espero siempre; algún día se acordarán de mí... ¡Lo malo es que tengo ya más de ochenta años!... Y sin embargo, no pido gran cosa... esperar... esperar siempre...

Deslicé algunos séntimos en su sombrero, y el veterano de Sebastopol estiró nuevamente sus fatigados miembros sobre las piedras en busca del sueño, retirándose de allí poseído de una indignación que aquel resignado, aquel antiguo esclavo de la disciplina, no sentiría quizá, ó no se atrevería á manifestar. Tal vez sabría por experiencia que cuando se está reducido á implorar la caridad es imprudente tener una opinión, ó más bien se han de tener todas para exponerlas según la oportunidad de las circunstancias.

El caso de Juan Moulan me recuerda el del disciplinario Cardot, cuya historia referí hace dos años en *L' Aurora*. Cardot, herido en Madagascar y condecorado con una medalla, fué condenado al penitenciario sin reducción de pena. Habiendo perdido el ojo izquierdo de resultas de un golpe que le administró el famoso sargento Sellinger, y viendo apenas con el otro por negligencia del médico, fué licenciado por inútil, sin indemnización, y dejado casi ciego en los caminos de Francia.

También me ha recordado, entre muchos otros, al caso de aquel joven alsaciano que abandonó su país por no ser alemán y vino á Francia á entrar en quinta. Ingresado en el ejército y enviado á Madagascar, fué también condecorado en el curso de la campaña. Terminado el servicio, se hayó en París sin recursos y enfermo, después de buscar trabajo inútilmente. No teniendo domicilio, fué hallado una noche en un banco del boulevard y conducido al Depósito como bagabundo, con los malhechores en el infamante coche cedular.

La patria no es una gran familia. Se nos engaña. ¿Qué familia es esa que deja perecer los ancianos en la calle? que emplea con preferencia á los nacionales los brazos extranjeros si por hambre se alquilan á infinitos salarios? que á los que más y mejor contribuyen á la producción no les da más que los desperdicios

de la mesa común? que á las mujeres y los niños le obliga á trabajos exagerados é insanos descuidando la generación futura? que abandona á los más enérgicos defensores del territorio sin dejarles la menor porción de tierra donde poder vivir?

Pero los tiempos han cambiado: somos ya miles quienes impulsados por nuevas inclinaciones telemos á la formación de otra familia más amplia, más equitativa y más verdadera, y reservamos nuestras fuerzas para combates que no sean los de pueblo á pueblo. No somos de los que hieren al enemigo caído, le dejan sin socorro ó acaban los heridos; sabemos apreciar el valor y la sinceridad donde quiera que se hallen.

Juan Moulan fué un valiente. Es de desear que entre los nuestros se desarrolen energías semejantes á la suya, pero con objeto más elevado y digno; veamos en él un desdichado anciano, abandonado tras una vida meritoria; procuremos que se le atienda en lo que de derecho le corresponde; pero grábase en la memoria de marineros y soldados, como saludable aviso el escrito del cartelón de aquel mendigo, que era á la vez un engañado y un héroe.

JUAN MARESTAN.

Himno Acrático

Mira obrero la monstra fiera
de este pútrido cuerpo social
mira infamia ostentar la nobleza
mira el robo dó está el capital.

El vil clero á la cara te escupe
y el que manda te aplica su ley
y el hargués tu sudor te arrebató
y te matan, la patria y el rey.

De esta vil sociedad que te humilla
emancápte obrero, sin más
y rebeláte contra tiranos
y amadores del vil capital.

Y destruya tu brazo potente
tanta infamia y vil explotación
y que caigan doquier los gobiernos,
los burgueses y la religión.

Solo entonces verás levantarse
tu purísimo y bello ideal:
la anarquía triunfante en el mundo
la riqueza común y social.

El progreso, las artes y ciencias
la justicia, paz y libertad,
el amor y armonía en los hombres
y una aurora de luz y verdad.

"LOSSIN PATRIA"

Córdoba, 8 1906.

Lo de Valparaíso

Eco de Crímenes y de Infamias...

La Barbarie ¡en acción! en nuestro número anterior dimos cuenta de las barbaridades que llevan á cabo los poderes en Chile.

Nuestro número de hoy, reproduce uno de estos crímenes inefables llevados á cabo por los Gobiernos con la mayor sangre fría.

Véanse ahora los siguientes telegramas que dan cuenta de otros nuevos:

Las autoridades continúan procediendo con violencia única forma de contener los desbordes del populacho ebrio y furioso que merodea alrededor de las ruinas, y conservan la moralidad. Ayer fueron fusilados en la Avenida Brazil, detrás del Teatro Victoria, y delante de muchos espectadores, dos bomberos voluntarios de apellidos conocidos culpables de atentados contra el pudor. Como el número de ébrios se multiplica de un modo alarmante, ha aumentado la intranquilidad de los habitantes.

La ebriedad se extiende también hasta los soldados de la guarnición lo que importa un gran peligro para la seguridad pública.

Se ha decretado la pena de muerte para quienes sean encontrados en estado de ebriedad. Este terrible decreto se ha principiado á cumplirse esta mañana, en que fueron fusilados en el malecón dos soldados pertenecientes al batallón de ingenieros quienes se embriagaron.

Los horrores que presencia diariamente la ciudad son pavorosos. El hambre y la desolación reinan en todos los ámbitos.

Es pálido todo cuanto se diga para pintar el cuadro horrible que presenta el puerto.

Las mismas autoridades parecen haber perdido el equilibrio de sus facultades. Tales son los excesos que competen en nombre de la tranquilidad pública.

Seis hombres del pueblo (Obrero) que fueron sorprendidos incendiando un hotel, fueron detenidos y sin fórmula de juicio quemados vivos.

La Policía tiene una hoguera preparada expreso en la Avenida Brazil.

¡El hambre hace estragos! dicen los telegramas. Si es así, ¿porqué se fusila á los Hambrientos en vez de darles de comer ó tolerarles que se lo proporcionen? De estos á los ladrones de joyas á otras cosas necesarias y á los violadores de mujeres, hay una distancia insalvable. Se las autoridades bárbaras de Chile, de acuerdo con su tradición, no solamente fusilan al Hambriento, sino que encienden hogueras donde lo quemam vivo.

Entre tanto, se pudren insepultos más de cincuenta mil cadáveres infectando la atmósfera de Valparaíso.

Esto no basta para que con pretexto de la catástrofe se formen planes faustosos de los que da cuenta el siguiente telegrama:

Se trata de dar una fiesta de gran pompa, haciendo que concurren á ella representantes de todas las órdenes sociales y comisiones de cada una de las ciudades y pueblos arruinados.

Los niños que han quedado huérfanos á causa del terremoto concurrirán en una sola columna y ocuparán un puesto de preferencia.

Se invertirán algunos miles de pesos en adornar el templo y levantar un soberbio catafalco en que se colocarán todas las banderas de los países que han acudido en socorro de Chile en las horas del desastre.

De manera que mientras se dan cien azotes á cada mujer que roba para dar pan á sus hijos, se fusila y quemam vivos á los Hambrientos y no se creman ó sepultan más de quinientas víctimas de la catástrofe, los de arriba, los satisfechos, en vez de remediar males, tienen el siniestro humano de dar una fiesta de gran pompa, en la que se invertirán muchos miles de pesos en catafalcos velas y responso.

Y por si no fuera esto suficiente, á vía de sangriento sarcasmo, harán servir de comparsas de la pomposa fiesta á los huérfanos de la catástrofe, muchos de ellos hijos de los mismos cuyos padres fueron fusilados ó quemados.

Esto es simplemente infame, y no hay comentario suficiente duro para aplicarlo.

Ya no nos extrañan las puebladas del roto chileno, sus gobiernos se las enseñan con el ejemplo.

¿Que no es oportuno lo que decimos?

Podrá ser cierto, pero son verdades indestructibles, y son censuras muy justas, que aunque palpitán en todos los labios y laten en todos los corazones, nadie se atreve á formular hoy, por la cobardía gene-

ral de decir verdades que pueden ser una nota discordante.

Parece que en Chile han cesado de fusilar á los Hambrientos y quemar vivos á los ladrones.

Y decimos parece porque Chile nos tiene acostumbrados á sus barbaridades. Desde las clases más elevadas (entrepresentis) al más infeliz roto, salvando una pequeña proporción, rivalizan en cometer actos de salvajismo en la primera oportunidad que se les presenta.

Ahora, á raíz de la catástrofe y aprovechándose de la confusión, "el bajo pueblo" no solamente se apropia de alimentos y comestibles porque esto no sería censurable puesto que todos tenemos derecho á vivir y la necesidad no tiene ley, pero lo censurable y criminal es la violación de mujeres, es el masacre de dedos y orejas para apropiarse joyas y el embriagarse para tener mayor grado salvajismo y menor grado de humanidad.

(Por esto los fusilan y quemaban vivos) alguno dirá, aplaudiendo el hecho.

No, si aquellos degradados cometieron actos criminales, les ganaron en salvajismo las autoridades, con sus criminales disposiciones.

Si alguien había de ser fusilados eran ellos mismos y las clases dirijentes.

Si el pueblo de Chile está embutecido por el fanatismo y el alcohol si alimenta en su achatado cerebro la idea del crimen del botín, es porque no le han enseñado otra cosa, ya señalándole la Argentina, Perú ó Bolivia, como futuras proveedoras de mujeres para sus apetitos, de riquezas para su avaricia de carne para su voracidad cuervórea y de alcohol para sus borracheras; mientras que las clases dirijentes se formaban castillos de futuros engrandecimientos á costas de sus vecinos.

Y el pueblo que desde la guerra con el Perú, no ha podido satisfacer tales instintos, fuera de casa, los satisface en casa mismo cuando puede de una manera bestial, como lo hizo á la caída de Balmaceda.

De nuevas brisas.

La Iglesia y los

neo-malthusianos.

Un sencillo artículo mío publicado en el número 94 del suplemento ilustrado de nuestro periódico ha dado ocasión para que los neo-malthusianos de Barcelona, entre elogios que no merezco, apelen á mi criterio y demanden mi opinión sobre algunas cuestiones interesantes.

Los malthusianos de ahora, como los de antaño, tendrán siempre en la Iglesia y su influjo el más formidable enemigo para la propagación de sus teorías. El clericalismo persiguió de muerte á Malthus cuando apareció su famoso libro *Essai sur le principe de la population*, procuró que la sociedad considerase sus doctrinas como inmortales, y azuzó al pueblo contra Malthus, sugiriéndole que el gran economista inglés atentaba contra sus más íntimos y sagrados derechos. La mancha de la calumnia clerical se extendió tanto, que trastornó inteligencias muy privilegiadas, y muchos años después un hombre del clero criterio de Larousse se atrevió á escribir que el calificativo de malthusiano emporte *avec lui un idéte defavorable*.

El cristianismo estampó en su Biblia aquellas palabras que pone en boca de Dios, "Creced y multiplicaos y llenad la tierra". El precepto es tan justo como hermoso si la

tierra hubiera sido la morada de la paz, la verdad y la justicia. ¡Qué espectáculo más divino podía encontrarse que millones de hombres unidos por el bello lazo del amor mútuo, persiguiendo el mismo ideal practicando las mismas máximas y con el corazón encendido por el fuego de una caridad que todo lo sacrifica por la ventura del prójimo? Ninguno ciertamente; pero la humanidad, el hombre, ese ser que los libros santos nos presentan hecho á imagen y semejanza de Dios, creó y se multiplicaba, sí, pero en medio del latrocinio, de la injusticia, del odio y de la explotación; su misma multiplicación era el castigo inmanente que perpetuaba los dolores terribles en sus vástagos y descendientes. A tal grado llegó la corrupción humana que Dios, según la Biblia, dijo: "Me arrepiento de haber creado al hombre." ¿Por qué? La misma Biblia da la respuesta: "Porque toda carne había, corrompido su camino." Y no habiendo el poder divino cegado las fuentes de la fecundidad humana, envió el diluvio, destruyendo de un soplo á los mismos que tan fielmente cumplieron su orden de crecer y multiplicarse.

Cristo, según el Evangelio, predicó constantemente la castidad, la colocó sobre el matrimonio y hacia los célibes iban todas sus ternuras y simpatías. Testigo ocular y compasivo de las miserias y degradación del pueblo judaico, quizá con sus consejos de seguir la *jamaculada* vida apostólica quiso evitar en parte á sus compatriotas y para sus hijos el luctuoso espectáculo de la esclavitud hebrea, ya iniciada en su época. El mismo llegó á decir: "Llegará un tiempo en que las mujeres dirán: ¡Bienaventurados los pechos que no dieron leche y los vientres que no concibieron!" Tal era el cúmulo de horrores que su imaginación de vidente columbraba próximos.

Lo malo fué que Cristo y sus apóstoles no reconocieron que la castidad absoluta es un absurdo fisiológico que nadie intenta cumplir, porque es imposible; y abrieron la puerta á vergonzosos fraudes á la Naturaleza, siendo su doctrina un semillero de hipócrita libertinaje, cuando, si en vez de tematizar la generación, la hubiesen regulado conforme á razón, habrían cosechado hermosos frutos.

Érigida la Iglesia en árbitra y dueña del mundo, siguió predicando la castidad fingida para ella y sus ministros y el famoso *creced y multiplicaos* para el rebaño de creyentes que dejaba en sus garras la lana y la vida. A la Iglesia, como á todo el que manda, goza y se enriquece con el dominio y la explotación, le conviene que crezca el montón de las víctimas explotadas para que se aumenten los rendimientos. Entre tanto ella pregonaba las excelencias del celibato externo, y á medida que sus predicaciones crecían se abarrotaban de seres desgraciados los hospicios, casas de expósitos, inclusas y orfelinatos.

Orígenes; que tomó la cosa de veras y se castró, mereció los anatemas de la Iglesia; si el fanatismo del cérebre teólogo se hubiera extendido, hubiera faltado la *materia prima* explotable, que era el hombre, y como la Iglesia juzgó el feudalismo su hijo, que premiaba la fecundidad de sus vasallos que le proporcionaban nuevos siervos y hasta compartía con los maridos y tarea de repoblar sus Estados, la como el feudalismo, obra en la manera que le es dado su nieto la burguesía actual.

Urban Gohier ha dicho una gran verdad cuando ha escrito: "Los

desgraciados que procrean cruelmente a otros desgraciados son los enemigos de su clase y los enemigos de toda la humanidad. Son ellos los que propagan y los que perpetúan el dolor en la tierra."

Los clericales, que siempre tienen la calumnia en la boca, dijeron que Morral, discípulo de Malthus, era *misógino*. No es cierto; Morral pudo, a lo sumo ser *misógino*, que es cosa muy distinta, y pruebas bien claras se hallaron de esto. La atracción de sexos existirá siempre, y regular sus efectos no es fustigarla, sino antes bien ennoblecerla.

Créame los neo-malthusianos barceloneses: la clase proletaria no necesita que se le recomienden los inventos doctor Mascaux. Hace tiempo que su instinto natural los suple con ventaja. Si el pobre tiene sentido común le basta sólo con mirar el puñado de monedas que al fin de la semana cae en sus manos, para comprender que con aquella base no puede lanzarse sin cautela a la multiplicación.

La pobreza es más ingeniosa que la medicina.

Tenían mis padres un viejo pastor que jamás había salido del monte ni apenas tratado personas. No sabía leer ni escribir y así llegó a viejo.

Un día le pregunté:
—Pedro, ¿porqué no te has casado?

Y respondió sin vacilar:
—Por no aumentar la pobreza, señor.

Y, sin embargo, aquel pastor no había leído a Malthus.

Entre los curas si que sería ventajosa la predicación malthusiana; pero como éstos cuentan con las inclusiones y hospicios que costea el Estado, no harían caso tampoco. ¡Basta tan dulce gozar sin trabas!

FRAY GERUNDIO.

A Calvo del Vaso.....

Nunca en la lucha decliné la frente ni me hice atrás en los peligros graves; siempre que estuve entre enemigo, gente supe, como Cortés quemar mis naves.

En el oro no bifo: mi ardimiento: soy el mismo en el auge que en alinopia y vuelvo como el ave, en todo viento y tengo, como el astro mi luz propia.

Amo el combate con pasión; en lucha mi pensamiento es cuando más concibe, y al que me hiere no le digo escucha sino le digo dá pero recibe!

Como cejar entre el puñal de Harmodio teniendo un arma q' esgrimir mi plectro? ¿Cómo rendirme al odio, cuando el odio para el que alienta un sol es un espectro?

Propaganda Escrita

El movimiento anarquista en la china

Vertemos para el castellano una noticia importantísima, sobre todo los puntos de vista, del movimiento anarquista en la China que se nos depara en el hermoso semanario "La Bataglia" de San Paulo.

Habla con más elocuencia que todo nuestro comentario: la concisa narración del movimiento reinvidicador que se opera en el Celeste Imperio.

Así considerando, entregamos a la meditación de los que pasan la vista en estas líneas, exceptivos e incrédulos del porvenir futuro que expresamos en este artículo, que viene a probar una vez más la verdad de que la anarquía es una aspiración profundamente universal, que hoy de hecho se manifiesta po-

tente y viril, venciendo las bayonetas de la burguesía adinerada y arta, los obtáculos capciosos y los eufemismos vanos, que se le anteponen en su marcha victoriosa.

"Dice la Bataglia":
En el mes pasado, un redactor del "Arbeiter Freund" periódico anarquista, que nuestros compañeros de raza israelitas publican en idioma hebreo en Londres, bien sorprendido quedó al recibir la visita de un anarquista japonés que le presentó a otro chino.

La sorpresa trasformóse en estupor, cuando de otro compañero japonés recibieron una carta tratando del movimiento revolucionario y anarquista de la China.

Dice la carta:
"No pasará mucho tiempo que en la China no estalle un movimiento revolucionario y social, igual al ruso.

"El despotismo brutal del emperador Manchú y la miseria espantosa que tortura al proletariado del inmenso imperio asiático, abren los ojos del pueblo; que en su dolor tiene aprendido a comprender la causa de su mal; y los más inteligentes de sus hijos dedicanse al trabajo de organización de un vasto movimiento conspirador, para destruir la monarquía y proclamar la socialización de la tierra.

En el Sur del imperio celeste éste movimiento revolucionario social ha tomado proporciones enormes, extendiéndose más que en otras provincias.

En las provincias del sur subterráneamente diez y siete periódicos, muchos de los cuales insertan artículos completamente anarquistas. Yo mismo no quise creer en éste grandioso movimiento más cuando me fué puesto ante mi vista ejemplares de esos periódicos, tuve que bajar la cabeza ante la evidencia.

Los periódicos no son los únicos factores de la propaganda revolucionaria en la China, una infinidad de folletos y manifiestos son repartidos entre el pueblo; una parte es obra de los socialistas revolucionarios y otra de nuestros compañeros.

En estas provincias de la China, son numerosos los grupos que hacen propaganda puramente anarquista, por medio de conferencias, folletos y hechos terroristas contra los mandarines.

El movimiento socialista revolucionario y la anarquía recoge miembros de todas las clases sociales; nobles, burgueses, artesanos, pero el mayor contingente son los campesinos.

En estos últimos tiempos los anarquistas chinos, mediante el concurso de los militantes intelectuales, vinieron a conocer nuestro movimiento de Europa y América.

Ya muchos libros y folletos de nuestros doctrinarios fueron traducidos por una compañera china de los cuales, "Dios y El Estado" de Bakounine, "Anarquía y Comunismo", de Carlos Cfiere; "Entre Campesinos", de Enrique Malatesta y muchos otros que sería largo enumerar.

El pueblo chino toma mucho interés por el movimiento anarquista, y lee con mucho placer nuestros libros y folletos.

El gobierno manchú, imitando los de Europa y América, lleva a efectos actos de tiranía contra los trabajadores y por el ideal anarquista más de un compañero subió imitando al patibulo.

Lo más interesante de éste joven y glorioso movimiento es la propaganda que se hace en el ejército. La cual se extiende cada vez más.

Este fenómeno tan interesante,

explícase por el hecho de que el chino no comprende bajo el punto de vista europeo la idea de patria y el militarismo... ellos son más perpicases que los civilizados en distinguir un hecho material y otro abstracto.

El gobierno chino tiene mucho miedo a los motines ó sublevaciones de los soldados; los cuales cuando tuviesen comprendido que el verdadero enemigo es el gobierno, que los esclaviza y arma para oprimir el pueblo, usaran las armas para aterrar al patrón, causa de todos los males del pueblo,

Existen aún interesantes documentos sobre el movimiento anarquista en la China, pero, es preciso traducirlos.

Nuestros camaradas del "Arbeiter Freund" se entretuvieron en conversación con los compañeros chinos; los cuales dado el carácter amoldado sobre la moral de Confucio no están aún completamente corrompidos por la tiranía del emperador y del mandarín, dijeron que juzgaban más fácil una revolución social en la China que en Europa.

Los chinos no son únicamente los esclavos de su gobierno; son más aun de los gobiernos y de los capitalistas europeos.

La plaza mayor para el proletariado chino es la emigración. Los chinos víctimas de la miseria son conducidos por los esclavizadores a África donde son obligados a trabajar por un *schelling* por día (aproximadamente 750 raís) (1) A más de esto el proletariado en la China está obligado por la fuerza a sufrir la tiranía, económica de los europeos y de los americanos, que les venden sus productos á precios exorbitantes, adulterados que los demás mercados rechazan.

La China con sus 450 millones de habitantes es también considerada por los capitalistas europeos como un buen depósito de reserva de carne de trabajo para poner una barrera á las aspiraciones de emancipación de proletariado de Europa.

No hay cuidados que estos señores bandidos en breve conocerán cuan errados andan en sus cálculos pues no pasará mucho tiempo que el operario chino no esté á la altura del europeo; y estendiéndole la mano por sobre las fronteras, hermanados, unidos, harán comprender á los tiranos y á los patrones que los hombres de todas las razas pueden vivir en paz sin su tutela.

Hasta ahora, los diarios burgueses no han publicado nada al respecto, concócese que no les conviene estas publicaciones, en cambio nosotros hacemos público para que el proletariado Peruano vea una vez más que la idea anarquista ya repercute por el Asia [y ahora que digan que la idea anárquica está en decadencia] tal cual lo quieren hacer creer los señores de arriba.

(Del "Novo Rumo" de Rio Janeiro)

Traducción de Charraca.

(1) 30 centavos más ó menos moneda Peruana.

Alemania

(Correspondencia para El Hambriento)

FEDERACION INTERNACIONAL DE TRANSPORTE.—Hamburgo, Abril 9 de 1906.—Circular núm. 6.—La lucha de los obreros del puerto noruego Krageró, terminó con la victoria de los trabajadores, los patrones reconocieron la organización.

—La huelga de los marineros en Hamburgo, sigue favorablemente, los compañeros extranjeros evitan

engan rompe huelgas, deseamos que esta propaganda se extienda á fin de que los vapores hamburgueses no completen su tripulación en puertos extranjeros ó hagan su aparición agentes contratistas de rompe huelgas. Los armadores quieren aumentar 5 marcos mensuales, pero los marineros en huelga no se satisficen porque el recargo de horas extras y la alimentación importa más.

Los obreros del puerto se han declarado solidarios con los huelguistas, por esto los armadores amenazan la suspensión de todos los trabajos.

Además han entrado en movimiento, los caldereros, buqueros, limpiadores de buques, pintores de navío, los trabajadores del muelle de la casa Woerman de la línea Africa del Oeste y los de la Compañía Hamburguesa Americana.

—Los fabricantes de velas, los empleados de la Compañía Accionistas de Vapores del Puerto y los maquinistas y patrones de navíos de los remolcadores de algunas compañías de navegación sobre el Elba, han conducido con buen resultado su movimiento, sin llegar á declararse en huelga.

—Los marineros de Bremen (Alemania) han presentado un pliego de condiciones á la "Unión de Armadores del distrito del Weser," si no contestan antes del 10 de Abril, se declararan en huelga.

—Los conductores de carros de Hamburgo están en huelga. Hasta el 7 de Abril 44 casas con 260 conductores habían concedido lo que pedían, reusan reconocer 77 casas con 498 conductores.

—En Magdeburgo 400 conductores y 100 embaldadores de muebles están en huelga, por este motivo las casas de construcciones están paralizadas.

—En Lubec, 100 conductores y embaldadores están en huelga.

(Continuará.)

K. Calalin

Muy satisfecho de su labor en pró de la propaganda libertaria, debe estar el noble y *suu* *généris* Don Del Calalin. Pero sin embargo, nosotros le pedimos permiso para aconsejarle, que en lugar de hacer de Quijote, lanzando denuestos é improperios á diestra y siniestra, en lenguaje apropiado á su noble persona. Salga de su madriguera, á lanzar entre sus trabajadores (en sus inconcientos huelgas) *esos gritos anhelantes de rebeldía* ó, á esperar esa *Aurora nunciadora de reivindicación* de que continuamente nos habla y que de algo pueden servir, esto sería lo mejor Don Del Calalin.

Porque si tiene U. hipo de notoriedad; esta, no piense U. conseguir la ocupando las columnas de un periódico que pertenece á la propaganda, para injuriar, á los que su presunción le hace creer; no estamos á la altura de su intelectualidad.

Puede U. perder la esperanza Don Del Calalin, porque nosotros no estamos tan desocupados; ni somos tan necios, para aceptar polémicas injuriosas, que harían perder al periódico, la alta misión á que está dedicado.

Asi es, señor Don Del Calalin que U. se ocupará de todos los libertarios del Globo, pero nadie se ocupará de U. porque ni quiere, ni tiene tiempo, ni merece la pena.

Lo único que podrá U. conseguir, con sus necesidades, será hacer antipática la hoja que tiene la debilidad de admitirle sus inconsecuencias, y sembrar la discordia entre

los que las necesidades de lucha, debe mantener unidos.

Hasta nunca, *say géneris*, Sr. D. Del Calalin es U. sábelo todo.

SUPER-K. K.!

Mi Enemigo

El peor enemigo mio es sin duda, mi cerebro pues me enseña lo deforme que en este mundo aborresco.

Por él, reflejan en mi alma dolores, llantos ajenos; por él, trago la zozobras de los amargos recuerdos.

Por él, descubro la infamia que llevan dentro del pecho, los serviles y los farsantes, con los que siempre tropiezo.

Por él, integros, viplumbró los criminales intentos que traman ocultamente hipócritas y perversos.

Por él, fui desengañado, por él, hace mucho tiempo que á la sociedad conozco, desnuda y de cuerpo entero.

Por él, no se lo que es dicha por él, sufro, porque pienso... por él, me agita la aguda nostalgia de un mundo nuevo.

Por él, con el alma envidio la paz de tontos y necios, que llevan sobre los hombros solo un depósito hueco...

Yo envidio aquellas cabezas monton de carne con huesos, que no han sentido moverse las alas del pensamiento!...

Como pudiera librarme de ese despota soberbio, de ese pederal, que agobia, que me sirve de cerebro!...

Y quedarme sumergido en ese profundo piétago, en que flotan, sin ideales, los imbéciles y necios!...

Francisco A. Loayza.

Propaganda escrita.

Al reproducir el presente artículo sobre individualismo, de nuestro estimado colega Tierra y Libertad de Madrid, es para dejar constancia que no somos Individualistas, Comunistas, ni Colectivistas, somos simplemente *Anarquistas*, es decir sin adjetivos, en el transcurso de la lucha tal vez seamos todos los adjetivos indicados sin aferrarnos á ninguno á título de Biombo para defendernos rehuendo la lucha:

He aquí el artículo.
No soy de los que preguntan: "¿Dónde vamos á parar?" No me asustan las innovaciones, y así como me dan náuseas los retrocesos en ideas, siento inmenso entusiasmo por toda idea progresiva.

Pero, amigos míos, una cosa es ese individualismo hacia el que nos dirigimos los anarquistas, ya que es él la síntesis de la más completa libertad, y otra cosa muy diferente es el disparate y el insulto esgrimidos contra los que no siguen al rebaño de extravagantes, despechados y guasones—que de todo hay en la viña del individualismo de *dernière heure*.

Yo soy un pobre diablo sin talento, sin cultura, á quien la lucha por la vida no ha dejado lugar para leer filósofos ni filosofías, y por lo mismo no usaré en este artículo esas frases retumbantes que ahora son de uso corriente entre los iniciados que, aunque infatuados de soberbia individualista, pretenden —oh inconsecuencia!— conducir hacia el sol á las masas... *con patas* á quienes desprecian é insultan.

Así, pues, diré ante todo que nada nuevo he encontrado en vuestros

teorías como no sea la manera de insultar á los que en el perpetuo derecho de su yo no se han declarado en seguida prosélitos vuestros.

Y no he encontrado nada nuevo, porque es preciso que sepáis que hace más de veinte años, en una época en que algunos de vosotros ni aún por sueños pensaban en el anarquismo, ya esas teorías que vosotros propaláis hoy como nuevas eran objeto de discusiones entre los liberos. Bástame recordaros que hubo periódicos que tomaron como principio el decir "simplemente anarquistas", sin abjetivos de colectivistas, puesto que en el fondo, y para los que luchan con dignidad, todos iban al mismo fin: la destrucción de las iniquidades imperantes: Y aquella opidióñ fué aceptada y desde entonces acá se hizo mucho se hizo lo que se pudo y nada más porqué nada más pudo hacerse.

¿Que hay entre nosotros quien necesita andaderas? Cierzo. También los hay entre vosotros, á pesar de vuestra superhombria. Algunos individualistas conozco yo que aguardan el próximo número de vuestro Korán para contestar á mis objeciones. ¡Váyase lo uno por lo otro!

Con que ¿san Kropotkine, san Reclus y otros santos?

¡Pero qué equivocados andáis! Yo puedo aseguraros que nunca leí una obra completa de ningún escritor anarquista: Mi anarquismo lo he aprendido en la lucha por la vida y en las páginas de la Naturaleza. Y como yo hay muchos anarquistas, rebeldes, sin duda, no por lo que nos dice Kropotkin ó Reclus, sino porque padecemos las consecuencias de la mala organización social.

No hay, pues, queridos amigos, motivo fundado para que arrojáis vuestra bilis contra los que llamáis "fosilizados" porque no van detrás de Emerson, Nietzsche, Stirner y otros santos del individualismo moderno.

¿Que somos cristianos decadentes? ¿Que hemos cambiado la caridad por la solidaridat?

¡Cuidado que soy malitos!
Cuando yo doy una peseta á un compañero necesitado ó voy á visitar á un preso y le llevo tabaco, lo hago cuando menos, por dos razones: la primera, porque puedo, y la segunda porque siento una satisfacción al remediar un mal. Si hay individualista que son indiferentes á los dolores ajenos, allá ellos; en último caso, es ésta una cuestión que puede discutirse. Para lo que no hay razón es para afirmar que el anarquista que ejerce la solidaridat con los demás obra á impulsos de un cristianismo disfrazado.

Que amáis la vida en toda su plenitud? ¡Vaya una novedad! Ni aun se necesita ser anarquista para comprender que no sólo de pan se ha de vivir. Estamos, que, conformes sobre este extremo, que ya es algo.

En lo que ya no concordamos es con vuestra afirmación de que el individuo solo y escueto pueda vivir esa vida repleta de su premdicha. Entre multitud de razones, porque algo hay que dar á cambio de lo que se reciba, en cuyo caso vuestro individualismo queda muy mal parado.

Pero, ¿á qué seguir, si aparte unas cuantas cosas que tomáis de los fosilizados, todo cuanto habláis y escribís es un llo de contradicciones?

Podiera ser que yo esté equivocado á causa de no comprenderos en lo poco que de vosotros he leído, en cuyo caso espero vuestras explicaciones futuras, explicaciones que tengo derecho á exigir, ya que vosotros me exigís la perra del periódico.

Mientras tanto, seguiré considerándolos como dejo dicho: unos extravagantes, despechados y guasones.

M. Ferreyra.

Bibliografía

SUMARIO

Novos Horizontes N.º 4.—A recompensa do patriota, gravura.—Torpe vingança, Pedro Botelho.—O lado vulneravel. F. Sans-Culotte. Anti-alcólicas, Juan F. Rante.—A educaçao, F. Pi y Margall.—As duas potencias, Armenia Moniz.—Guerra. Charles Richet. Ensaio de comunismo práctico, Gustavo Large.—Historia simples duma greve, Pintoro.—Os lavradores, F. de Lamemais.—Carta de Hespanha, J. Oliveira. Boos e comentarios.—Pró Rusia Livre.—Expediente. Direcção. Rua de Vinha, 15, 3.º Lisboa.—Portugal.

¡¡¡Vuelga de Vientres!!!.—Medios prácticos para evitar las familias numerosas original de nuestro compañero Luis Bullá.

Los compañeros, grupos y personas que deseen adquirir este folleto, pueden hacer el pedido de paquetes para la edición en lengua española, á nuestro corresponsal, Administración de *Salud y Fuerza!*—Plaza Cervantes, 8 Barcelona—España.

El número 6 del *Boletín de la Escuela Moderna*, correspondiente al 28 de Febrero, contiene el siguiente

SUMARIO

El derecho á la Ciencia.—El *Manzil de Kautz*, Eliseo Reclus.—*La Ciencia y la Vida*, Yves Michel.—*La Limosna*, V. Le Febvre.—*Leyendo la Historia*, A. Redención, P. Robin.—*El Pontificado científico*, Atomo.—*El Asno y su Dueño*, Homs.—*Conferencias de la Escuela Moderna.*—*Folleto*, *Correspondencia*, etc.

El número 7 del *Boletín de la Escuela Moderna*, correspondiente al 31 de Marzo, contiene el siguiente

SUMARIO

Por la Patria, Juan Maréstan. *Sobre la educación de los niños*, John Ruskin. *Importancia de la Higiene*, Pedagogía, G. Alessandrini Mariani. *Demos el ejemplo*, Fernando Buisson. *Proletarios*,... *Burgueses*,... *Ricos*,... *Pobres*,... *Köyer-Ugot*,... *¿A quién pertenece Londres?*,... *La Tierra y el Cielo*, Carlos Malato. *Circular*, *Conferencias*, de la Escuela Moderna.

Tan interesante publicación mensual, que cumple debidamente los lemas que ostenta, "Enseñanza científica", "Enseñanza racional", se sirve por suscripción á 2 pesetas en España, y á 2,50 pesetas en los países de la Unión Postal. Administración, Bailén, 56.—Barcelona.

El Despertar, de Asunción. Organó de la Federación Obrera Regional Paraguaya, y defensor de los intereses de los trabajadores.—Calle del General Díaz N.º 499.—Paraguay. *Bapitru Nuevo*, de Santa Fé. dirección, Calle San Juan N.º 111.—R. Argentina. *El Pueblo Obrero*, de Iquique. Casilla N.º 10. Chile. *El Ferrocarrilero*, de Peñarol. Montevideo—Uruguay. *La Dominicales*, de Madrid. Casilla. 109.—España.

Folleto de Correspondance. (Folleto de Correspondencias) de Anburgo, editado en Francés, en Inglés y Alemán, por "La Federación Internacional de Transportes".

"*El Eco Popular*", de Chichayo. Periódico, Obiero, mensual por erogación voluntaria; valiente defensor de los obreros Chichayanos, su dirección es Manuel Uchofen—Chichayo—Perú.

Erogación Voluntaria

Vitarte.—Fábrica de Tejidos. Grupo de Obreros, Luis García 20. Herminio Gonzales 30. Luis Brito 10. Juan de la Cruz Guardia 20. Victor Ruiz 20. Manuel E. Casanova 10. Erasmo Salas 20. José Chavez 10. Benigno C. Carrión 20. Ernesto Jimenes 10. Abraham Ruiz 20. Celso Sta. Cruz 10. Javier La Torre 50. Glicerio E. Becorena 20. Abelardo Gatay 10.—\$ 2.80

Lima.—H. D. 1.00. Rios Castel 20. G. Benites 07. A. Revollar 10. L. Anicania 10. P. Zavala 20. C. Mora 10. M. Nestares 20. E. R. 20. M. Bernales 20. E. Santander 13. Villarreal 10. Un Hombre sin Patria 10. M. Montes Dinamitero 20. Maximiliano Yeréen 20. Carlos Wenglet 05. Antenor Reyes 05. Francisco Rodríguez 05. Albuja 10. Un compañero J. D. 10. Fortunato Figari 10. Juanito Cuñeo 20. Santiago Rampolli 20. Domingo Ferrari 10. Gregorio Recuenco 10. Luis Bracho 20. Godofredo Oliva 10. Un Borrachito 10. Ramón Pérez 10. Dávalos 10. Virgilio Pérez 10. Antonio Magan 20. Un Particular O. C. 20. Michelini 60. Francisco Quintana 20. Manuel Orella 20. M. Sandoval 10. Carlos Tannarraga 10. Raimundo Oxis 06. Pedro Alejos 08. Armando Sánchez 04. Carlos de La Torre 10. Manuel Nuñez 10. Miguel Serra 10. Manuel Arévalo 10. Toribio Sotomay 10. José Gonzales 20. Ismael Can 20. Zalomón Izaguirre 20. Jacint Curi 20. Juan Balbin 20. Mateo Morral 20. Belisario Argote 20. Un Tipógrafo Socialista 50. Julio Muro 05. Teófilo Lostarnaus 10. Albaro Alcedo 20. Demetrio Carréno 05. Puenteanao 05. Teodoro Malca 20. A. Casquero 10. M. Gonzalez 04. S. Sanchez 06. N. Bernardino 02. D. Chamorro 06. S. Ramirez 06. J. Gomez 06. Leonidas 10. Marcelino Timorán 10. E. Aljovín 30. Juvenal Vaspuez 20. Zacarias Romero 10. Isac Blanco 20. Máximo Condematín 05. Manuel Condemarin 05. Pacasmayo 60. Fernando Terán 10. L. Valle 10. Casas 10. Pérez Tamayo 20. Gregorio Pipiciano 20. José Pinto 10. Ugarte [Argentina] 10. Victor A. Gonzales 40. Francisco Figueroa 20. Manuel Fernandez 15. Teodoro Morales 10. Leonardo Herrera 10. José Muñoz Sarrate 10. Aurelio Fernandez 20. Manuel Morante 10. Ricardo Rivera 05. Gregorio Chavez 15. Manuel Torres 10. Jesús Cordero 10. Luis Pando 10. Neptali Humpres 05. Alberto Ugarte 10. Ernesto Nuñez 10. Manuel Isusquiz 05. Deciderio Alegre 10. Genaro Tapia 05. Marcelino Figueroa 10. Antonio Isla 05. Baltazar. Pardo Figueroa 10. E. Jara 10. E. Otazu 10. Manuel Macías 10. Ramón Recarte 10. José Barrera 60. Julio Llerena 25. Marcelino Chumpitaz 10. Julio Martines 05. Pacheco 10. Pedro Salazar 06. Marcos Gutarra 06. Fermín Cornejo 06. Carransa 10. Belisario Ramirez 40. Arturo Díaz 40. Perez Aguilá 10. Rosendo Rojas 10. Rosendo Olivera 20. Pedro Kelly 10. Wenceslao Urpachéa 48. Victor Vergara 20. Nemesio Urbina 10. Guillermo Ulloa 20. Teodomiro Figueroa 20. Manuel Rivas 10. Buenaventura La Riva 10. Casas 10. El Hambriento 5,00.

Lista Atrazada: José Muñoz 10. E. Otazá 10. Albuja 10. Antonio Magan 10. Suma, \$ 28.00—Ngrá.—Algunas erogaciones que no estan consignadas es por haberlas recibido demasiado tarde; esperamos en lo sucesivo no haga ir, y volver, repetidas veces al compañero administrador inutilmente.

El Grupo Editor.

ADVERTENCIA

La Administración, hace saber á todos los que solicitan pedidos de la colección de "EL HAMBRIENTO" que no pueden servir mas que los siguientes números: 6, 10, 13 y 17, en la Calle de Sándia No. 310.

Tipografía Eléctrica.